

Reste la seconde alternative, à savoir que la cause des miracles est intelligente. Il n'y a pas à en douter. Qui donc est-elle ? D'abord il est clair que pour déroger aux lois générales de la nature, il faut le même pouvoir que pour les faire. Or, Dieu seul est l'auteur de la nature, et les ministres de ses volontés sont les anges et les saints. Si l'on admet cela, on admet le miracle, et la question est réglée. Si l'on veut chercher d'autres causes intelligentes que Dieu, les anges ou les saints, alors on arrive aux démons. Mais les démons n'ont d'autre action sur la nature sensible que celle qui découle de leur nature immatérielle. Ils peuvent agir sur les êtres visibles, les disposer de manière à produire des illusions, mais ils ne peuvent changer les lois de la nature. Ils font d'ailleurs leurs *prestiges* pour tromper les hommes et non pour les conduire à Dieu. Le but, la fin du fait merveilleux est toujours la pierre de touche qui fait distinguer le miracle du prestige diabolique.

Il faut donc admettre non seulement la possibilité du miracle, mais son existence. Admettons franchement aussi qu'on peut le constater.

Est-ce à dire que tous les faits merveilleux publiés dans notre MESSAGER sont des miracles ? Il ne nous appartient pas de le décider. Encore une fois, nous laissons à l'Église le soin de trancher cette question. Ce qui est de notre devoir et ce à quoi nous tenons, c'est de ne publier que des faits contrôlés et racontés par des gens dignes de foi. Nous n'inventons rien, et ne voulions rien reproduire qui ne fût donné sous un nom responsable.

Quant à saint Antoine, son titre universel de *Faiseur de miracles*, fondé sur l'expérience de ceux qui l'invoquent, suffit à sa gloire.